
表 紙 の 写 真

大岡山キャンパスに設置され、「みんなのスパコン」として広く活用されているTSUBAME 2.0。
東工大に所属するすべての学生に利用権利がある。
また、全国共同利用施設として、全国の大学や研究機関、民間企業からも利用されている。

アンケートに答えて、解答＆プレゼントをゲット！
www.titech.ac.jp/publications/j/new/index.html検 索東 工 大  テ クテ ク または

※プレゼントは抽選になります。 ※当選者の発表は発送をもって代えさせていただきます。（2013年9月9日締切）

6 イマを創る、先輩がいる。
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株式会社 三菱 化学 科 学 技 術 研 究センター

14 学 生 企 画
学生生活を満喫！ 
東工大生の行動 M A P

8 Tal k ×Tal k 留学経 験者編
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スーパーコンピュータ
T S U B A M E

10 テクノロジーと社会をつなぐ

東 工 大 情 報 は コ コ ！！
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● 東 工 大 広報誌の配布 場 所

URL ■ http://www.cent.titech.ac.jp/
大岡山地区広報コーナー  百年記念館 1F 〈大岡山キャンパス〉

URL ■ http://www.somuka.titech.ac.jp/ttf/

東工大蔵前会館  1Fインフォメーション  〈大岡山キャンパス〉

すずかけ台地区広報コーナー  
すずかけホール H2棟 1F 〈すずかけ台キャンパス 〉

● 広報誌・Web ページに関すること
広 報センター 
URL ■ http://www.hyoka.koho.titech.ac.jp/prcenter/　
Mail ■ kouhou@jim.titech.ac.jp　TEL ■ 03-5734-2975

● 入試に関すること

学 部 入 試 に 関 すること ―  Mail ■ nyu.gak@jim.titech.ac.jp　
大 学 院 入 試 に 関 すること ―  Mail ■ nyu.dai@jim.titech.ac.jp　

学 務 部入 試 課 

● 東 工 大ホームページ
URL ■  http://www.titech.ac.jp/
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マッチ棒を１本動かして
正しい式にしてください。

Q 02

ひもの両端を引っ張ったとき
結び目ができるのは
どれでしょうか。

Q 01

W E B も 更 新中 !

サイエンスとしての 考 古 学
亀 井 宏 行 教 授

Ta l k × Ta l k  留 学 経 験 者 編
東 工 大 の 留 学 経 験 者 による座 談 会

テクノロジーと社 会 をつなぐ
工 大 祭 の 体 験 教 室

 特 集
スー パ ーコ ン ピ ュー タ

 T S U B A M E
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亀 井 宏 行 教 授
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 特 集
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URL ■ http://www.titech.ac.jp/prospect/index.html　TEL ■ 03-5734-3990



 ス ー パ ー コ ン ピ ュ ー タ

コ ン セ プ ト は「 み ん な の ス パ コ ン 」
人 材 と 活 用 領 域 の 裾 野 を 広 げ る た め に

こ れ が
  東 工 大 の ス パ コ ン
    T S U B A M E だ！

　「『東工大を、世界をリードするスパコンセンターにしよう』。これが

合言葉でした」と語るのは、TSUBAMEの生みの親である松岡聡

教授だ。各大学がスパコンを採用し始めた1980年代、東工大でも

既存の製品を導入し、学内のネットワークなどで活用していた。しか

し予算的にも人員的にも、その規模は小さく、将来的な展望も決し

て明確とはいえなかった―。

　そこで松岡教授らは、他校に追随するのではなく、すでに持ってい

た先進的な技術をもとに、一気に“世界トップクラス”を目標に掲げ

た。ほかにないオリジナルの追求にこだわったのだ。

　「組織的な準備なども行い、TSUBAMEの設計を本格的にスター

トさせたのは2004年頃。そこで『圧倒的な計算能力』と共に重視

したのが、『みんなのスパコン』というコンセプトです。従来のスパコ

ンは少数のエリートが運用するものでした。私たちはそれを変えたい

と思った。スパコンを使える人材を数多く養成し、活用領域の裾野

も広げたかったのです」

　そこには、サイエンスにおける “シミュレーション”の重要度の高

まりという背景がある。長く科学の世界では、“理論”と“実験”が

大きな役割を担ってきた。ところが近年は、例えば実験が不可能な

事象でも、それをコンピュータ上で再現し、理論を確認することがで

きるようになってきている。

　「理論を裏付けることに加えて、ときには理論の発見にもシミュレー

ションが力を発揮することがある。これらはまさにスパコンがあるか

らこそ可能な新しい科学と言っていいでしょう。しかしながら、新し

い分野だけにまだまだ研究者の層が薄いのも実情。だからこそ、『み

んなのスパコン』というオープンな発想が大事なのです」

　実際、現在のTSUBAMEには、東工大の教員や学生であれば、

研究室などのパソコンからアクセス可能。初心者でも使いやすいよう

にWindowsからでも利用できるインターフェースが提供されている。

　「今の時代は、自動車メーカーも試作車をつくる前にシミュレーショ

ンをする時代。海外では紙おむつ開発にもスパコンが使われている

くらい、実は身近に活用できるのです」と松岡教授。そのほかにも、

医療や防災、都市環境、金融のリスク予測など、スパコンの守備範

囲は無限に広がっている。

　「すでに次世代のTSUBAME 3.0も開発中。より

いっそう使う人間との距離を縮めて、スパコンの新

たな世界を切り開いていく―。これが TSUBAME

というブランドの使命だと思っています」

S p e c i a l  
 I s s u e

T S U B A M E
東工大に「TSU BAM E」という名のスーパーコンピュータがあるのを知っている

だろうか。20 06年の登場以来、バージョンアップを重ねながら世界の

トップクラスを走り続ける超高性能マシンだ。独自のコンセプトを

持つこのスパコンの魅力と価値を探ってみよう。

世 界 4 位 の 処 理 ス ピ ー ド

省 電 力 性 能 で 世 界 2 位

多 彩 に 活 躍 す る 高 い 汎 用 性

G P U に よ る 高 速 化 と 低 コ ス ト 化

スーパーコンピュータとは、大規模な演算処理に用いられ
る超高性能コンピュータの総称。多くのマイクロプロセッサ
で計算を分担することなどにより、一般のコンピュータと比
べてまさに桁違いの処理スピードを実現する。

松 岡 聡 教 授

学術国際
情報センター

2010年にリリースされたTSUBAME 2.0は、同年11月の性能ランキ

ング（TOP500）初登場時、世界第4位、国内では第1位を獲得し

た。予算規模からすると、これは驚異的ともいえるもので、世界のGPU

を使ったスパコンをけん引している。

スパコンの世界では電力消費量が大きな課題だが、TSUBAME 2.0

は、省電力ランキングGreen 500で世界2位、運用スパコンとして

は世界1位の認定を受けた（2011年7月現在）。「高速」「低コスト」

に加え「エコロジー」を実現する現代型スパコンなのだ。

スパコンの活用範囲は科学技術の分野に留まらず、ビジネスの世界

にも広がっている。そうしたなか、TSUBAMEはできるだけ多様な計

算に対応できるようつくられているため汎用性が高く、企業の利用も

多いのが特徴だ。

高速な画像処理などを行うグラフィック用の半導体チップ、GPU。これ

を世界に先駆けて汎用のスパコン用のCPUとして活用したのがTSU 

BAMEだ。圧倒的な高速化、低コスト化を実現し、現在スパコン界

では、このタイプのマシンが重要な位置を占めるようになっている。

 ス ー パ ー コ ン ピ ュ ー タ

2 T e c h  T e c h 2 0 1 3  S p r i n g 3



秋 山 泰 教 授

情報理工学研究科　
計算工学専攻

登 場 人 物 の 素 顔 は Te c h Te c h ホ ー ム ペ ー ジ で 公 開 中              「 東 工 大  テ ク テ ク 」で 検 索！

最先端のサイエンスを支えながら、

実は私たちの身近な生活とも深くかかわっているスパコン、そして T SUBAME─。

それは、これからも進化を続け、社会や暮らしをより快適で、豊かなものにしてくれるに違いない。

東工大では具体的にどのような研究にTSUBAM Eを利用しているのだろうか。

そしてそれは、科学や社会、暮らしをどのように変えるのだろうか─。

ここでは、数ある研究の中から 2 つの先進的な事例を紹介する。

T S U B A M E の 特 色 を 活 か し て
「 誰 も 成 功 し て い な い 研 究 」 を

物 理
現 象

青 木 尊 之 教 授

学術国際情報センター
副センター長

　壁一面のモニターに映し出される日本列島。その上を巨大な渦巻

き状の雲がまるで生き物のように這っていく。

　「これは台風の雲の動き。かつて、ここまで詳細に雲の動きが計算

により示されたことはありません。超高性能なスパコンを使わなけれ

ばできないことです」と画面を見ながら言うのは青木尊之教授だ。

　こうした取り組みには、まさにTSUBAMEクラスのスパコンが不

可欠だ。なぜなら今回の研究で扱った格子の数は500億以上。そこ

で刻々と変化する気流を解析するには、想像を絶する計算能力が必

要なのである。

かが予想できるようになる。

　その上、この技術によって高層ビル背後のビル風や幹線道路に

沿って流れる風の道なども再現。データさえそろえば、都心部の自動

車の排気ガスの流れもわかるし、万一の事故やテロによる有毒ガス

の拡散状況まで予測できるというわけだ。

められている。これからもTSUBAMEを身近に使えるという東工

大ならではの環境を活かして、青木研究室の理念である『誰もやっ

ていない研究』『誰も成功していない研究』を追い求めていきます。 

そしてそのなかで、実験では得られない画期的な発見をしていきたい

ですね」

　青木研究室では新しい数値計算手法を用い

て、流体現象を中心に様々な物理現象の解明

を進めている。最近では気象庁と共同研究を

実施。次期気象予報として開発しているモデ

ルのプログラムや並列アルゴリズムなどを改良

し、TSUBAMEで大規模計算ができるように

した。

　「少し前まで、気象庁では気象予報を5km

の格子を使って行っていました。しかし私たち

は500mの格子を採用し、より詳細に雲の

動きを把握することに成功したのです」

　さらに青木研究室はTSUBAMEを1日完

全に占有できる「グランドチャレンジ大規模

計算制度」を使い、都心部の10万km四方

という広い範囲の気流を、なんと1ｍの解像

度で細密にシミュレーションすることにも成

功。例えば高層ビルが立ち並ぶ東京で火災が

起きたとき、その煙がどのように蔓延していく

　青木教授の研究の特徴の一つに「ビジュア

リゼーション」がある。スパコンを使って導かれ

た数値を美しい動画にして見せてくれるのだ。

　「ビジュアリゼーションは、あくまで研究の

本質をわかりやすく表現するための手段です。

とはいえ、『これは価値のある研究だ』と多

くの人に共感してもらえれば、その分野はどん

どん進歩していく。それには、やはりわかりや

すく可視化をすることが効果的です」

　一昨年、青木教授らは融けた合金が凝固し

て結晶化していくプロセスをコンピュータ上で

再現する研究に取り組み、スパコン界で最も

権威のある「ゴードンベル賞」を受賞してい

る。これは、応用計算において、その1年間

で最も有効にスパコンを利用した取り組みに

与えられる。

　「高性能なスパコンをいかに科学や人類の

成長につなげていくかが問われている今、応

用分野で計算を革新的に発展させることが求

　「バイオインフォマティクス（生命情報科学）」。まだ聞きなれない

言葉かもしれないが、生物学や医学等における膨大な情報をコン

ピュータで解析し、規則性を発見したり、予測を行う学問として、現

在注目を集めている。TSUBAMEを利用して、東工大でこの分野の

発展を後押しする研究を手掛けているのが秋山泰教授だ。

　「生物の遺伝的情報はDNA配列で決定されますが、そのDNA配

列の読み取り装置であるシーケンサーの技術革新は日進月歩です。

かつて何年、何十年という時間を要した作業が、今はわずか数時間

で終わってしまう。こうした環境の変化によって、現在、生命科学そ

のものも大きな転換を始めているのです」

　「実はかねてからそういった概念はあったのですが、情報解析にか

かる時間がネックとなっていました。それが、数学的、物理学的な頭

脳を持つ人が研究に加わることで、課題は急速に解決され始めてい

ます。現に私の研究室の学生がつくり上げたある計算プログラムによ

り、データ処理のスピードは従来の200倍以上になりました」

　秋山教授は、それもひとえに学生らが TSUBAMEにアクセスでき

たからこそだと言う。この「次世代シーケンサーからの処理方式の研

究」も、日本国内の「GPUチャレンジ2010」というコンテストで自

由課題部門1位を獲得している。

せん。だとすれば、特定の生物単体のDNAに焦点をあてるのではな

く、すべてをひっくるめて調べた方が見えてくることがあるはず。これ

がメタゲノム解析の考え方なのです」

　すでにこの方法を使った研究では、糖尿病患者と健常者では体内

の微生物バランスに差があることなどもわかっている。こういった研

究を疾患ごとに進めていけば、各人の体内の細菌の分布という視点

から健康管理をすることも可能になるというわけだ。

り的を絞って治療法や創薬の研究を進められるからです。ヒトの全身

は60兆個もの細胞が連関しており、これは、その複雑な対象を研

究するための非常に重要な糸口といえるでしょう」

　これまで研究者が積み上げてきた技術やノウハウに、スパコンが

大量データ解析の能力を提供することで、生命科学の分野には大き

な変化が起きている。従来にはなかったアプローチの研究がいった

いどんな成果をもたらすのか。これからが楽しみだ。

　その転換の具体例に「メタゲ

ノム解析」という手法の進展が

ある。これは、単一生物のDNA

を抽出して解析するのではなく、

ヒトであれば、ヒトと共生する

微生物まで含めたDNAを丸ご

と解析してしまおうというものだ。

　「一般に生物というのは、細

菌などの微生物と様々な関係を

持ちながら生きています。事実、

人間もある種のビタミンは、体

内の微生物なくしてはつくれま

　「今、ライフサイエンス分野で

もスパコンの需要は着々と拡大

中です。それによって、これまで

地道な実験でしか得られなかっ

た結果を数値計算で見通せるよ

うになりました。実は生命や医

療にかかわる領域では、“予測”

のツールとしてスパコンが大き

な価値を持っています。なぜな

ら、これまで扱いきれなかった

DNAデータなどを解析し、そこ

にある程度の機能性や関係性

を見出せれば、あらかじめかな

上：目を見張る解像度で再現された台風の雲の様子。精
度が高まることで、より正確な気象予測が可能になる。
下：都心部の気流を1m格子の解像度でシミュレーショ
ンした。建物のデータも実際のものを使っている。

タンパク質間の相互作用は生命活動を支える重要な要素であることから、互いがドッキング
するペアの特定は生命科学の研究対象だ。秋山研究室では、それを高速に予測する計算
方法の研究も行っている。

ス パ コ ン に よ る デ ー タ 解 析 が
ラ イ フ サ イ エ ン ス を 革 新 す る

生 命
科 学

気 流を 1m の解像 度で再 現

実 験で は得られない発見を 「メタゲノム解 析」という手法

予 測ツールとしてのスパコン

マカオの大学にいる頃からGPUを効果的に利用し

たTSUBAMEの成果を知っていて、ぜひ青木研究室

で学びたいと留学してきました。現在はTSUBAME

でプラズマのシミュレーションなどを行っています。

大学院 総合理工学研究科
創造エネルギー専攻 博士1年  黄

ウォン

遠
ユン

雄
ホン

さ ん

大学院 総合理工学研究科　
創造エネルギー専攻 修士 2 年 都 筑 怜 理 さ ん

粒子法に基づく計算プログラムの高速化を研究中。

物理学科出身なので、数値シミュレーションの手法

は青木研究室でゼロから学びました。TSUBAME

の大規模計算の結果は本当に圧倒的です。

タンパク質間の相互作用の解析をサポートする計算

方法の研究を通じて、医療の進歩に貢献することが

目標です。世界最先端のTSUBAMEを使えること

は、モチベーションアップにつながっています。

大学院  情報理工学研究科
計算工学専攻  博士 2 年 大 上 雅 史 さ ん

大学院 情報理工学研究科　
計算工学専攻 博士1年 鈴 木 脩 司 さ ん

DNA配列の高速検索計算ソフト「GHOST」を開

発しました。ソフト開発はプログラミング力ばかりで

なく、「斬新な視点が大切」というのが持論。将来は、

金融など異分野の研究も行いたいと思っています。
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普 段 何 気 なく享 受している 小さな 便 利 やちょっとした喜 び、最 先 端 のニュース。

その 開 発 や 演 出 に、東 工 大 の 卒 業 生 がかかわっていること、結 構 あるんです。

光となり影 となり、誰 か のためにがんばっている。そんな 先 輩 たちの、仕 事 の 現 場 をのぞいてきました。

―大学で学んだことについて教えてください。

　東工大の建築学科は、設計はもちろん、論文にも力を入れている

のが特徴。建築や都市に対する思想を持つことや理論の構築につい

て、相当鍛えられました。自分の意見に社会的な意義があり、受け

容れられるかどうか─。この視点を養えたことが、とても大きな財

産となっています。

―インターンシップも経験されたそうですね。

　修士1年のときにドイツへ行きました。私の周囲の学生も、半数程

度は留学を経験していたと思います。海外を含めていろいろな暮らし

や社会システムを知っておくことはお勧めですね。

―未来の後輩たちに向けて、一言をお願いします。

　私の同級生には設計をしている人もいれば、建築とは関係のない

仕事をしている人もいます。どのような職業に就いたとしても、大学

で学んだことは活かせるはず。先生や仲間と一緒に設計や研究に没

頭できる貴重な時間を、存分に楽しんでほしいと思います。

イ マ を 創 る 、 先 輩 が い る 。

たちばな・みお（東京都出身）
2000年	 東京工業大学第6類入学
2006年	 東京工業大学大学院建築学専攻修士課程修了
2006年	 株式会社山本理顕設計工場入社
2008年	 立花美緒設計事務所設立

地 域 社 会 を
ク ラ イ ア ン ト と
一 緒 に つ く る

うえだ・きょうた（京都府出身）
1990年	 北海道大学工学部卒業
　　同年	 森永乳業入社
1994年	 東京工業大学大学院総合理工学研究科
	 化学環境工学専攻修士課程修了
1995年〜東北大学助手、東京工科大学助手などを歴任
2005年	 株式会社三菱化学科学技術研究センター入社

1 0 0 年 後 も
必 要 と さ れ る
材 料 を ！

株式会社三菱化学科学技術研究センター
白色LEDプロジェクト
グループリーダー

上田恭太

立花美緒設計事務所
一級建築士

立花美 緒

東工大は、自分を磨くのに最適な場所

卒 検討を繰り返します。それらが一つになり、「これなら上手くいく！」と

確信した瞬間は興奮します。竣工後、友人やご近所の方を招いたりし

て楽しそうに過ごされているのを見ると、本当にうれしいですね。

―現在の進路はいつ頃決めたのですか？

　高校生の頃、東工大の先生が特集されたテレビ番組を観ました。

誰もが「当たり前」と思い込んでいることを見直した家が紹介されて

いて、「発想を変えるとこんなに斬新なものを生み出せるんだ」と感

動。東工大への入学を決め、将来の道を意識するようになりました。

業後、設計事務所勤務を経て独立を果たした立花美緒さん。

住宅をはじめ、様々な建築物の設計に携わっています。

―仕事のやりがいについて教えてください。

　ある集合住宅では4方向に窓を、敷地に3つの庭を設け、住戸の

中と周辺環境の両方に魅力を加えました。間口が狭く、1方向の景

色しか得られない従来の形とはまったく違う提案です。ただ、このよ

うな案はすぐに思い浮かぶわけではありません。クライアントや協力

事務所と相談し、地域社会との関係、環境設備や構造などの様々な

―仕事のやりがいは何ですか？

　バックグラウンドの異なる人々が、それぞれの思いをもちながら一

つの素材や製品にかかわっていく─。そんなところに面白さを感じ

ています。研究開発には、自分だけの世界を構築して、個人でテーマ

を追究していくスタイルもあるでしょう。ただ一方で、新たな価値を生

み出すには、みんなで知恵を出し合うことも大事。企画や製造、販

売などとも連携できることは、企業における研究開発の醍醐味です。

―東工大大学院ではどのようなことを学びましたか？

　結晶化学などに関する知識や技術ももちろんですが、何より大き

いのは研究に対する姿勢を教えてもらったこと。「できないと思って

図書館に調べに行く─。そんな良い意味でのプ

ライドを持った先輩がたくさんいます。自分を磨く

には、最適な場所ですよ。

いるなら、研究なんかやめろ！」という担当教授の言葉は今も決して

忘れません。ある実験で壁にぶつかったとき、問題が“解決できない”

ことを示すデータを揃えて、報告に行ったんです。そうしたら、強く叱

られた。「できると信じて取り組むから、発見があるんだ」と。まさ

にそのとおりです。予測と違うデータこそ、ポジティブに分析する。デ

ータに違和感があれば、説明がつくまで追究する。現在、そうしたこ

とを大切にできているのは学生時代の経験があったからです。

―東工大を目指す学生にメッセージをお願いします。

　例えば私が専門としている材料の分野で言えば、自分が開発した

ものが100年後、200年後の世界でも使われている可能性がある。

皆さんにも、そんな夢を持って東工大に入ってほしいと思います。東

工大には、わからないことがあっても、知っているふうを装って、後で

左：青色LEDの光を受けて美しく輝く蛍光体。／中：蛍光体で変換された光が合成され、白色光がつくら
れる。／右：「社会に役立つものを」と協力して研究開発を行う仲間たち。写真は大先輩の送別会。

アイディアが一つに統合される瞬間の喜び

生時代から始めた蛍光体の研究は、発明協会の文部科学大

臣発明賞を受賞して結実。研究で大切なことの多くを東工大

大学院で学んだと言います。

―現在の仕事内容を教えてください。

　次世代LEDの蛍光体の開発を行っています。照明などに使われる

LEDでは青色の光源を蛍光体で白色に変換するなどしているのです

が、LEDが急速に普及するなか、より耐久性や発色性、演色性に優

れた材料が求められています。

学

組織の力を活かせるところが面白い

左：倉庫を改修したキッチンスタジオ。完成形を想像できるよう模型を使って提案／中：「どうアイディアが
変遷したか」がわかる手書きを心がけている／右：4面に窓を持つワンルームマンションのイメージ図

登 場 人 物 の 素 顔 は Te c h Te c h ホ ー ム ペ ー ジ で 公 開 中              「 東 工 大  テ ク テ ク 」で 検 索！

学んだことが「論理性」につながる

青色LED
チップ

蛍光体 樹脂

白色光
緑色光

青色光 赤色光

社 会 的 な 視 点 に

基 づ いて

「 楽し い 暮 らし 」

を 追 求 する

結 果 を 信じ て

研 究 するか らこそ

新し い も の を

生 み 出 せる
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留学制度も充実している東工大。

アメリカ、ドイツ、中国で学んだ 3人に

現地での活動、帰国後の思いなどを聞きました。

留学 経 験 者 編
中野和彦 さん

生 物 理 工 学 研 究 科
生 物 プ ロ セ ス 専 攻  修 士 課 程 2 年

日常とは異なる雰囲気を体験するのが

好きで、学部生の頃もよく海外旅行を

した。海外で生活し、日本との違いを

経験してから就職しようと思ったのが

留学のきっかけ。

Nakano Kazuhiko

留学先：清華大学（中 国 ）

期間：2011年 8月～（約1年間）

滝 沢和宏 さん

理 工 学 研 究 科
物 質 科 学 専 攻   博 士 課 程 2 年

安定した環境で研究に集中するなか、

新たな刺激を得られる機会を探してい

た。留学先では、東工大の研究室の良

さも再認識でき、帰国後、新鮮な気持

ちで研究に取り組んでいる。

Takizawa Kazuhiro

留学先：ミネソタ大学（アメリカ合衆国）

期間：2012 年 7月1日～（約 3カ月間）

留学先：シュツッツガルト大学（ドイツ）

期間：2011年 9月～（約1年間）

今飯田佳 代子 さん

総 合 理 工 学 研 究 科
人 間 環 境 シ ス テ ム 専 攻 　 修 士 課 程 2 年

東工大のドイツ語会話のクラスで、先

輩から留学の魅力を聞き興味を持つ。

ドイツのほか、周辺のスイスやフランス、

オーストリアなどを訪ねて、有名な建築

物も見て回った。

Imaiida Kayoko

─留学先の国や学校を選んだ理由は？

中野さん（以下、中野）：中国は2010年に
GDPが世界第2位になりましたよね。科学

技術の面でも発展が著しく、論文の発表数

でも日本を追い越しています。最近、その

質も上がってきたと聞き、大学教育の現場

をこの目で見てみたいと思ったのが中国行

きを決めた理由です。僕が利用したプログ

ラムは、留学先の清華大学と東工大、両方

の学位が貰えるというのも魅力でした。

今飯田さん（以下、今飯田）：私も東工大の
派遣交換留学プログラムで、1年間ドイツで

勉強してきました。留学の期間中に、ヨー

ロッパのいろいろな国を訪ねたいという思

いもあり、各国へのアクセスもいいドイツへ。

比較的治安がいいことも、決め手になりま

したね。

滝沢さん（以下、滝沢）：僕は、短期留学の
制度でアメリカに行きました。東工大と提

携している大学は、イギリスやドイツ、フラ

ンスなどにもありましたが、自分が専門とし

ている高分子物理の研究をするには、ミネ

今飯田：本当に「アメリカならでは」という
感じですね。ドイツにも良いところはたくさ

んあって、個人的にお気に入りだったのが

州立美術館です。美術や建築を専攻してい

る学生は1ユーロ※で入館できたので、気分

転換したいときなんかにふらっと訪れていま

した。それと留学生同士では、パーティー

もよくしましたね。お店ではなく、誰かの寮

に集まって、みんなで料理を作ったり、食べ

物を持ち寄ったり。日本ではあまりそういう

機会もなかったので良い経験でした。おか

げで友達の輪も広がり、何人かとは帰国後

もSNSなどで連絡を取り合っています。

中野：僕の場合も、学生同士の交流がやっ
ぱり印象に残っています。清華大学は中国

トップクラスの学校なので、本当に世界中

から留学生がやってくるんです。寮の学生だ

けでも、韓国人、アメリカ人、ケニア人など

など、バラエティーに富んでいました。校内

のコートでアメリカ人や中国人とバスケット

をしたり、何気ないことだけど日本ではなか

なかできないことですよね。

─留学を通じて得たこと、感じたことは？

滝沢：ひとつには、日本での研究環境がと
ても恵まれたものであったことを再認識しま

した。東工大では、測定装置を使うにして

も、きちんと予約しておけばストレスなく、

自由に使うことができます。でも考えてみれ

ば、すべての大学がそのような環境を用意

しているわけではないんだなと。海外に行っ

て初めて、そうしたことを実感できました。

今飯田：確かに、外国で過ごすと日本を客
観的に見られるようになりますね。例えば、

ソタ大学が一番適していたんです。

─どんな勉強、研究をしてきたの？

中野：週に3コマほど講義も取っていました
が、主には研究室に所属し、実験に取り組

んでいました。具体的には、ウイルスを使っ

た工場排水や生活用水の浄化方法の研究。

遺伝子操作を行って特別な機能を持ったウ

イルスをつくっていくという実験です。

滝沢：僕も、研究活動に没頭していました
ね。テーマは、太陽電池や携帯電話など、

様々な分野で使われるプラスチックフィルム

の基礎的な研究です。基本的には日本で

やっていたことを継続して行っていましたが、

知り合いのいない環境で、ゼロから自分で

計画を立てて活動できたことは、いい経験

だったと思います。ある意味で、初心に帰

ることができました。

今飯田：二人とは違って、私は授業中心。
都市計画関連の授業を多く取りました。ほ

とんどの授業はドイツ語なので諦めたもの

もありましたが、プレゼンの多い授業にも

前向きに挑戦しました。面白かったのは、

ドイツ人は仕事とプライベートをしっかり分

けていて、バカンスで2、3週間は当たり前

に休みます。私自身、それはそれで魅力的だ

なと思うけど、彼らの基本にあるのは個人

主義です。それが理解できると、日本人の

周囲への気配りとか思いやりのすばらしさ

も見えてきます。どちらが良い悪いではなく、

海外と日本を相対化して、冷静な目で見ら

れるようになったのは大きな収穫です。

中野：本当にそうですね。僕も、日本人の
細やかさ、丁寧さといったものを帰国後に

実感しています。実験器具ひとつをとっても、

日本のものはとても質が高いんです。その

一方で、中国についてはやっぱり国としての

勢いも感じました。印象的なのは、清華大

学の先生が「科学技術の発展が国力にな

る」と繰り返し言っていたこと。日本では、

そういう感覚は薄れていますよね。でも、振

り返ってみれば、まさに日本は科学技術を

国力につなげてきた国。中国の熱気を肌で

感じ、自分も日本でできることはないかなと

考えるようになりました。

─将来の夢や目標を聞かせて。

中野：やはり科学技術を活かしていくような
仕事に就ければと思います。もちろん民間

企業の研究職という道もありますが、例え

ば省庁などに入ってもう少し広い観点から

仕事をする選択肢もあるかなと考えていま

す。

今飯田：まだ漠然としたところもありますが、
何かものつくりに携わる仕事をしたいと思っ

ています。留学したおかげで、「世界の中に

ある日本」という視点が得られたので、そ

れを何かしらの形で活かしていきたいです。

滝沢：アメリカは、産業界と大学の結びつ
きが強い国。大学でも、ビジネスと深くか

かわる研究をしています。もともと将来は、

企業に就職して研究を続けたいと考えてい

ましたが、留学を経験し、その思いがより強

くなりました。現在研究しているプラスチック

フィルムの分野に限らず、総合的な材料開発

のプロフェッショナルになることが目標です。

─みなさん、ありがとうございました。今

後のご活躍を期待しています。

外国の環境や考え方に触れて
日本の魅力を再認識できた

世界の大学のキャンパスを調べて発表する

授業。各自が1大学ずつ担当し、現状把握

から設計意図、変遷などを4回にわたって

プレゼンするというものです。リサーチは大

変だし、言葉の壁もあって結構ハードでし

たが、留学したからこその経験だったと思

います。また授業では、「アジア人は予習に

熱心」「ヨーロッパ人は授業中よく質問する」

など、国による違いも目の当たりにできて

興味深かったですね（笑）。

─勉強以外での思い出は？

 滝沢：週末は研究室のメンバーと一緒に、
よく遊びに出かけました。ミネソタ州のフェ

スティバル、知り合いのライブ、地元のソー

ラーカーレース……。どれも楽しかった。あ

と、僕は大学から自転車で30分のところ

にホームステイしていたので、毎日ミシシッ

ピ川沿いの美しい景色を眺めながら通学し

ていました。

帰国後も続いている
現地でできた友人との交流

※1ユーロ＝約125円（2013年2月時点） 登 場 人 物 の 素 顔 は Te c h Te c h ホ ー ム ペ ー ジ で 公 開 中              「 東 工 大  テ ク テ ク 」で 検 索！

海外の大学58校と学生交流協定を結ん

でいる東工大。留学プログラムも、短期、

長期、派遣交換など多彩だ。応募にあ

たっては、成績証明書のほか、語学試験

スコアシートや教授の推薦状が必要にな

ることも。実際にどのようなプロセスを経

て、海外への留学が決まるのか─。東

工大の「派遣交換留学プログラム」を例

にとって、その流れをご紹介。

留学ってどうやったらできるの？

東工大生に人気の留学先は右のとおり。

ほかに、スウェーデンや韓国、台湾、ド

イツ、オーストラリアなども上位にランク

された。「語学力の強化を考えて」「その

国の文化に興味があった」「教育水準の

高さが決め手」「大学の周辺環境を重視

した」など、留学先を選んだ理由は人そ

れぞれだ。

東工大生の留学先ベスト 5　―2 011 年度―

（単位：人）

アメリカ合衆国

英国	

中国	

タイ

フランス

1位

2位

3位

4位

5位 12

13

23

24

36

応募書類の提出 	 願書、人物評価書、語学試験の成績証明書など

学内選考	 語学筆記試験（独・仏）、書類選考、面接

留学	 派遣先大学で授業を履修

審査	 留学希望大学による審査、受入決定後に各種手続き

留学希望大学へ推薦	 学内選考合格者を推薦、出願書類の提出

Step 1
Step 2

Step 5
Step 4
Step 3

アメリカ留学にお
ける成

果も盛り込んで、
論文を

書き上げた。

寮での誕生日パー
ティーの記念写真

現地で訪れた美術

館のチケットなど
中国人の友人たちと一緒にやったバスケット。

万里の長城に

も観光へ
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ロボットが
迷路を進む

見て、触って、つくって、楽しむ。自分自身で体験することの大切さを知る東工大生。

きっと彼らの子ども時代にも同じような経験があったはず。「好きになる」 というテクノロジーの

世界の入り口に、どうやって自ら入り込んでもらうか。今日も考えている学生たちがいる。

テ クノ ロ ジ ー の 世 界 の 入 り 口 は 、自 ら「 体 験 す る 」こ と

暮らしや産業を支えている「科学」や 「技術」。東工大

には、その魅 力や可能性を社 会に発 信している学生た

ちがいる。その活動の一端をのぞいてみよう！ 先 端 ロ ボット の 世 界

電 子 オ ル ガ ン を つ くろう

先 端 科 学 を 身 近 に 感じ さ せる 参 加 型 企 画

も の つ くりを 通して 学 びと 達 成 感 を 得 る

　子どもの頃、誰もが一度はあこがれるロ

ボット開発。その世界を身近に体験できる

企画が、機械宇宙学科の研究室が主催する

「先端ロボットの世界」だ。東工大が誇る

現在開発中の先端ロボットたちを、見るだ

けでなく、実際にコントローラーで操作して

　科学の世界の入り口は、身近なものの仕

組みに疑問や興味を持つことからではない

だろうか。情報工学科の研究室では、「ど

うして音は出るのか？」に焦点をあて、電気

がふるえ、スピーカーから音が鳴る仕組み

を、「電子オルガン」づくりを通して参加者

に伝えている。

　「電子オルガンをつくろう」は、基板に抵

抗やコンデンサなどの部品を差して、音を

出すための「発振回路」をつくる体験教室

だ。基板は手のひらサイズの小さいものだ

が、完成させれば1オクターブ分の「ドレミ

ファソラシド」を鳴らすことができる。仕組

楽しむことができる。ロボットは、ヘビ型や

多足歩行型、自由形態移動型など、歩き方

も形態も様々。子どもたちはロボットの様々

な動きを体感しながら、車輪の大きさの違

いや足の数の違いなど、動きの要因を自然

に理解していく。こういった多種多様な動

きの研究が、地雷除去や人命救助、水中探

査や歩行型大型建設など、社会の様々な

場面で活かされていく。

　一見遠い世界に感じる「先端ロボット」

も、実際に体験すれば身近な存在になる。

科学に親しむ絶好の機会といえる催しだ。

みは細かく、参加者は見本を見ながら制作

に四苦八苦。しかし手間がかかるほど、一

音一音鳴っていく喜びも大きい。完成した

参加者からは思わず笑顔がこぼれていた。

学生に教えてもらいながらロボットを操
作する子どもたち。予測を上回る動作に
みんな夢中！

個性豊かなロボット
たちが床を動き回る

上：あれ？　部品をはめたのに音が出ない…。
そんなときは学生が手助け！／左：お手本
を見ながら作業に没頭。集中力が試される

　　この基板に部品をはめて
発振回路をつくり、音を出す

基盤が
楽器に!

ちなみに、
工大祭のキャラクター
テックちゃんは
アンドロイドです

最先端の
ロボットを
操作できる!

毎年10月に開催されている東工大の学園祭「工大祭」。
個性豊かな模擬店や熱気溢れるステージ企画だけでなく、
100を超える公開研究室や学生による展示発表が大きな見所だ。
今回はその中から4つの企画を紹介しよう。

合 金 探 偵 団

レゴ ロ ボット・ワ ー クショップ
女 子 集 合！  

子 ど も が 金 属 に 楽しく 親 し め る 工 夫 を 凝 らす

あ えて 女 子 だ け で 楽し む エ ン ジ ニ アリン グ 体 験

で、子どもたちはゴーカートさながら構内を

ドライブすることができる。アトラクション

気分で楽しみながら、金属の強度や軽さを

実感してもらうのが狙いだ。

　フレームカードライブを主催する「合金

探偵団」は、金属工学科の学生有志から

結成された集団。フレームカー以外にも「合

金クイズ」や「針金マジック」など、子ども

たちが親しめるよう工夫された催しで、金属

の不思議や魅力を楽しく伝えている。

　大岡山キャンパスの南6号館前には、毎

年子どもたちの順番待ちの列ができる。絶

大な人気を誇るこの「フレームカードライ

ブ」は、工大祭の目玉イベントのひとつだ。

フレームカーとは、車体をアルミのパイプの

みで構成した電気自動車のこと。金属工学

科の学生たちが自作したこのフレームカー

　「理系畑は男の園」―工大祭では、そんな

イメージを吹き飛ばす、理系女子ならではのイ

ベントも開催されている。対象を小・中・高の

女子学生に限定した「Robogals Tokyo」主

催の「女子集合！レゴロボット体験教室」だ。

　まずはコンピュータで、脱出に必要な動

作をロボットにプログラミング。その後、実

際にレゴロボットを操作して、課題の動作

をクリアしながら迷路の脱出を目指す。腕

や足など、部分的に組み立てから行うこと

も可能で、世界にひとつのオリジナルロボッ

トがつくれるのもこの体験教室の魅力だ。

　科学が大好きな女子に、東工大でその興

味をさらに広げてほしい。理系女子の活躍

著しい東工大ならではの「女子会」には、

そんな思いも込められている。

左：学生扮する金属博士が、マジック形式
で金属の特性を紹介／右：鉄の性質を学
ぶコーナーでは、本物のエンジンの中身ま
で見ることができる

ゴーカート感覚で学内を走れるフレームカー

プログラミング通りの動きで、無事に
迷路を脱出できるか！？

左：どこか愛嬌があって可
愛らしいレゴロボット／右：
プログラミングは学生がつ
いて教えてくれるので、やっ
たことがなくても安心！

工大祭の場合

毎年
子どもに
大人気！
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科 学 技 術 で「 考 古 学 」 に 新 風 を 吹 き 込 む
　東工大で“考古学”を専門にしていると言うと意外に思われるか

もしれませんが、私自身はこの分野を「多様な科学の領域が融合す

る総合科学」だと考えています。例えば遺跡の発掘にしても、勘や

経験だけに頼るのではなく、地中レーダーや磁気、電気による物理

探査技術を活用することでコストや労力を大きく削減することができ

ます。科学技術を効果的に活用し、「サイエンスとしての考古学」を

確立することが、私自身のテーマのひとつになっています。

　具体的な研究活動としては、エジプト・ハルガオアシスでの考古遺

跡の調査があります。5000年前頃から砂漠化が始まったとされる

この地域で人間が生活できた背景には、「征服」の歴史が関係して

いるのではないか。そんな仮説を立て、調査を進めています。実際、

この地域はアケメネス朝ペルシャやローマ帝国が征服しており、それ

に伴って、カナート（地下水路）や水道の技術が持ち込まれています。

私たちは物理探査に加え衛星画像も利用し、水源や水路の発見に

成功しています。また、私たちの研究室では、3次元レーザースキャ

ナを使った遺跡のデジタルデータ化なども行っています。こうしてお

けば、仮に遺跡が失われても、後生の人は研究を続けられます。

　このように工学的技術を積極的に用いた考古学は、まさに人文系

と理工系の融合研究といえます。ただし、技術というのはあくまで道

具。研究活動においては、「観察力」という要素も重要です。遺跡

の調査でも、探査データのほか、植生、生き物、気候などにも関心

を持ち、じっくり観察することで見えなかったものが見えてきます。

　理系の研究活動というのは、専門分野に閉じこもりがちです。研

究者の先輩として、学生たちに対して多様な学びが実践できる環境

を提供していければと思っています。

もっと詳しく知りたい人は Web へ！>>h t t p : / /www. t i t e c h . a c . j p /pub l i c a t i on s / j / t e c h t e c h23/0 0 . h tm l

大 学 院 情 報 理 工 学 研 究 科 計 算 工 学 専 攻  ● 亀 井 宏 行

To k yo  Te c h  L a b o  

A

B

A  大判インクジェットプリンター

幅約1.5mもの紙に印刷することがで
きる。亀井研ではレーザースキャンし
たピラミッドの画像や、広範囲に散ら
ばる遺跡や水路等の情報をまとめた
巨大な地図を印刷し、そこから新た
な情報を読みとる。小さなパソコンの
画面ではできない作業だ。

B  地 中 レ ー ダ ー 探 査 機

送信機から500MHzの電波を発し、
受信機で反射波を捉えることで地下
約3m の世界を明らかにする。世界
各地の探査現場に運ぶため分解可
能。探査幅は50〜100cmなので、
探査範囲を行ったり来たりして測定
する。

1981年に東京工業大学大学院総合理工学研究科修了。
千葉大学や東京工業大学の助教授などを経て、2002年
より現職。東京工業大学博物館の副館長も務める。

亀 井 宏 行教授
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学生企画は学生編集委員による自主企画ページです

羽田空港

すずかけ台

自由が丘

大岡山

奥沢

緑が丘

後楽園

田園調布

二子玉川

溝の口

武蔵小杉

台場 船の科学館

国立

多磨

西国分寺
武蔵境

吉祥寺
三鷹

新宿

目黒

品川 浜松町

大井町

芝公園

横浜

水
道
橋

白金高輪
新橋

有楽町

大手町

御茶ノ水
東京

上野

東京テレポート

秋葉原

浅草

押上
（スカイツリー前）

三軒茶屋
渋谷

東京テレポート駅／日本科学未来館
日本の先端科学を肌で感じに出かける
参加体験型の科学館
　都心有数の観光スポット「日本科学未来館」。大岡山キャンパスか

ら最寄り駅のひとつ「東京テレポート（お台場）」まで電車で約25分、

駅からは徒歩約15分で行けちゃいます！

　日本科学未来館は、科学をもっと身近に感じてもらうことをコンセ

プトとした科学館で、参加体験型の展示を通して先端科学に触れら

れます。子供から大人まで一緒になって楽しむことができ、高校生・

大学生でも勉強になる展示がたくさんあります。

　なかでも1番のおすすめは

「Atmos」という３D 映像で

見られるプラネタリウム。立体

的に見える星空は映像とは思

えないくらいリアルで、誰でも

思わず見入ってしまうこと間

違いなしですよ。

大岡山駅からの所要時間　約 40 分

上野駅／上野駅周辺
東工大生なら無料で入館できる！
見所満載のスポット多数
　上野には多くの博物館、美術館が集まっています。東工大では国

立科学博物館、国立西洋美術館とパートナーシップを結んでおり、な

んと無料で入館することができるので、東工大生はみんな、一度は展

覧会へ足を運びます。（写真は国立科学博物館前のクジラ実物大模型）

　周辺には、１日中楽しく過ごせるスポットがたくさんあります。例え

ば、四季折々の姿が見られる上野恩賜公園。特に春、満開の桜並木

は見事で、東工大生同士でお花見に出かけることも。

　そのほかにも、パンダ・オ

カピ・コビトカバの三大珍獣

がいる上野動物園や、年末

の大賑わいでおなじみの商店

街「アメヤ横丁」などがあり、

勉強も散策も買物も満喫でき

る、盛りだくさんの町です。

大岡山駅からの所要時間　約 35 分

すずかけ台駅／すずかけ台キャンパス
研究で疲れた東工大生に憩いを与える
緑豊かな環境が魅力のキャンパス
　すずかけ台キャンパスの魅力はなんといっても豊富な自然！　キャン

パス内には、なんと山があり、森の中の散策道にあるベンチでみん

なとおしゃべりをしたり、お昼休みには友達とハイキングに行くこと

もあります。

　そんな森とキャンパス全体を一望できるのが20階建てのJ3棟。

最上階のラウンジから窓の外を見れば四季折々のすずかけ台をひと

り占め！　ここは東工大生だけの秘密スポットです。

　また、すずかけ台キャンパ

スの憩いの場と言えば広くて

綺麗な食堂。ガラス張りだか

ら屋内なのに開放感たっぷ

り。珈琲・ソフトクリームコー

ナーがあって、木々を見ながら

ゆっくりくつろげます。

大岡山駅からの所要時間　約 40 分

昨年秋に復元工事が完了し、

明治時代の姿を取り戻した東

京駅。観光スポットとしても

人気上昇中！

上京した多くの学生が利用

東京駅

大岡山駅からの所要時間　約 30 分

オシャレなお店や、おいしい

スイーツのお店がたくさん。気

軽に行ける、東工大生の日常

に欠かせない街です。

約３分で到着 !
オシャレもグルメも充実

自由が丘

大岡山駅からの所要時間　約 3 分

世界最先端の観測施設を擁し、研究テー

マの選考が通れば施設の共同利用も可能。

あのすばる望遠鏡も使えちゃうかも！

日本の天文学研究機関の総本山

国立天文台

大岡山駅からの所要時間　約 65 分

近辺に六本木ヒルズなど大人の雰囲気を感

じることのできるスポットが多数。テレビ収

録のロケ地として使われることも多くありま

す。

ロマンチックな風景を満喫

東京タワー

大岡山駅からの所要時間　約 35 分

南北線か三田線への直通電車なら大岡山か

ら乗り換え無しで到着！ 手軽に行けて便利

です。 遊園地も近くにあって楽しい!

野球やコンサートも便利に行ける

東京ドーム

大岡山駅からの所要時間　約 35 分

大岡山から近いため、朝早い便で旅行を

たっぷり楽しめちゃいます。国際線の運用

も始まり、海外にも行きやすくなりました。

東工大の玄関口でもある

羽田空港

大岡山駅からの所要時間　約 35 分

東工大の最寄り駅はココ！

大岡山駅は、我らが大岡山キャンパスの正

門の目の前にあって、東急大井町線・目黒

線の乗換駅となっており、アクセスも抜群！

緑が多い落ち着いた雰囲気の街

大岡山

みなとみらいへ行けば新興地

区のキレイな街並みが。近く

の中華街には美味しい料理屋

さんがたくさんあります。

神奈川在住の
東工大生憩いの場

横浜

大岡山駅からの所要時間　約 25 分

理系の学問以外もとことん学べる！四大学連合
　東工大に入り自分の専門科目を見つけて

とことん追究したい。でも理系以外も学ん

でみたい！ と考えている方はいらっしゃい

ませんか？ 

　東工大では一橋大学、東京医科歯科大

学、東京外国語大学と四大学連合憲章を

締結し、その憲章に基づき複合領域コース

を設置しています。つまり、他大学・他学科

の授業を受講することが可能です！

　東京医科歯科大学で医学、歯学の知識

を深めるもよし、東京外国語大学で語学を

学ぶもよし、一橋大学で法学、経済学を学

ぶもよし。四大学連合によって、理系のみ

に囚われない、真の知識人を目指せます！

東工大生の
学 生 生 活 を

満 喫 ！

行動MAP
「大岡山キャ

ンパス」と聞
いて、

パッとどの辺
りに立地して

いるか想像が
つきますか？　

実は、いろい
ろな名所にも

行きやすい、

とても便利な
場所にあるん

です。

今号の学生企
画では、そん

な名所に

東工大からど
れくらいで行

けるのか紹介
します。

東京医科歯科大学

東京外国語大学

一橋大学
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